



Antonio Morales Moya (1933-2015)

En defensa del patriotismo constitucional

Fue impulsor de «Historia de la nación y el nacionalismo español»

El profesor Antonio Morales Moya fue un historiador tardío, licenciado en Filosofía y Letras a los treinta y siete años y doctor en Historia a los cuarenta y ocho, tras licenciarse previamente en Derecho y contar con una amplia experiencia en la administración pública como miembro del Cuerpo Superior de Administradores Civiles del Estado. Pero en poco más de tres décadas de dedicación profesional a la historia, como profesor en la Universidad Complutense, catedrático en Salamanca y en la Universidad Carlos III, y -tras su jubilación administrativa- como investigador de la Fundación Ortega y Gasset (hoy Ortega-Marañón), se convirtió en uno de los historiadores españoles más eminentes. A la historiografía española, además de una laboriosidad inagotable y una capacidad singular para elaborar proyectos, formar grupos y desarrollar iniciativas, aportó la calidad característica de una serie de rasgos que rara vez confluyen en una misma persona: una extraordinaria formación, cordialidad, optimismo, energía y entusiasmo arrolladores; en fin, un compromiso inmovible con la independencia y la libertad intelectual.



BELEN DIAZ

Antonio Morales ha sido autor de más de doscientas publicaciones académicas, entre libros, ediciones, capítulos de libros y artículos. Aunque de preocupaciones universalistas, que le llevaron a interesarse tanto por la historia del Antiguo Régimen como por las etapas más cercanas, por la historia de España como por la de otros países, las áreas en las que se acumularon sus más importantes contribuciones fueron sobre todo tres.

En primer lugar, la Ilustración y el primer liberalismo, ámbito en el que realizó su tesis doctoral, dirigida por el profesor Jover Zamora, donde ya proponía una interpretación radicalmente innovadora de los orígenes de la contemporaneidad española. A continuación, la teoría de la historia y la historia de la historiografía, campos en los que se distinguió por su sensibilidad ante los debates más recientes y por su capacidad para ofrecer

Antonio Morales Moya nació el 14 de septiembre de 1933 en Villa Sanjurjo y ha muerto el 30 de enero de 2015 en Madrid. Fue un eminente historiador de extraordinaria formación y entusiasmo arrollador.

síntesis excelentes de la historia de nuestra disciplina. Y finalmente, sobre todo en los últimos años, la historia del Estado y de la nación de los españoles: aquí, Antonio Morales se apartó valientemente de las ortodoxias vigentes para defender ese «patriotismo constitucional» que, como a él le gustaba repetir, mucho antes y mejor que Habermas definió Mejía Lequerica en 1811 como una «hermanable reunión de hombres» que los acompaña donde quiera que estén. Al impulso de Antonio Morales principalmente, junto con el de Juan Pablo Fusi y Andrés de Blas, se debe la gran «Historia de la nación y del nacionalismo español» (2013), el último de los grandes proyectos colectivos que vio culminado, y una de las obras más destacadas de la historiografía española en los últimos años.

La desaparición de Antonio Morales deja un vacío en la historiografía española que no podrá cubrirse con facilidad en el futuro. Pero su profunda huella, en lo humano y en lo intelectual, permanecerá siempre, imborrable, en los amigos, compañeros y discípulos de Antonio, que lloraremos largamente su pérdida.

MARIANO ESTEBAN DE VEGA
UNIVERSIDAD DE SALAMANCA